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7 августа в Орле в трех местах Южно-Кромского водовода  
велись масштабные ремонтные работы.
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Глава администрации города Александр 
Муромский вместе с журналистами в 

ходе объезда побывал на месте ремонтных 
работ. Как рассказал директор «Орелво-
доканала» Василий Иванов, цель прово-
димых работ – повышение надежности 
магистрального водовода Заводского и 
Советского районов города. 
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Губернатор Орловской обла-
сти Андрей Клычков 6 авгу-

ста провел встречу с родителя-
ми тяжело больных детей, которых 
представляли члены Всероссийской 
организации родителей детей-инва-
лидов (ВОРДИ). 

На встрече про-
звучало предло-
жение создать 
в Орле своего 
рода социальный 
кластер, который 
будет представлять 
собой региональный 
центр, обеспечивающий 
взаимодействие всех участников 
процесса – родителей, врачей, об-
ластных и городских властей, пред-
принимателей, работающих в этой 
сфере.

Подобный механизм применен в 
городе Ливны, там уже есть положи-
тельный опыт взаимодействия обще-
ственности и властей.

За семь месяцев этого года 
экспорт продукции аграрно-

го сектора Орловской области 
оценивается в 30,5 млн долларов.

Из общего объема продукции, 
поставленной на экспорт, 14,5 млн 
долларов приходится на масложиро-
вую отрасль, 9,4 млн долларов – на 
зерновые поставки. 

5 августа Минфин РФ согла-
совал проект постановления 

федерального Правительства, 
которым во Мценском районе Ор-
ловской области создается особая 
экономическая зона производствен-
ного типа «Орел».

Об этом сообщает администрация 
региона.

Речь идет, в частности, о террито-
рии индустриального парка «Зеленая 
роща», расположенного во Мценском 
районе.

В первом полугодии этого 
года бюджет Орловской 

области получил в общей 
сложности 14,98 млрд рублей.

Из них собственные доходы казны 
региона составили 9,08 млрд рублей, 
поступления из федерального бюд-
жета – порядка 5,9 млрд рублей.

Расходы областного бюджета оце-
ниваются в 16,43 млрд рублей.

Дефицит бюджета Орловской об-
ласти сложился в размере 1,45 млрд 
рублей.

В Орле выделяют деньги на покрытие долгов образовательных учреж-
дений и муниципальных предприятий. Об этом шла речь 8 августа на 

внеочередном заседании горсовета.

Доходы бюджета увеличены на 
54,8 млн рублей. Власти надеются 
получить эти средства от продажи 
муниципального имущества, взы-
скания долгов по аренде и плате за 
рекламные конструкции.

20 млн рублей планируется на-
править управлению образования 
на покрытие долгов учреждений 
образования. Сейчас в Орле забло-
кированы счета 133 учреждений — 
это не позволяет вести подготовку к 
новому учебному году. Выделенные 
деньги частично помогут решить 
эту проблему.

– Во многом ситуация склады-
вается из-за долгов прошлых лет.  
В бюджете нет возможности пред-
усмотреть средства на покрытие 
этих задолженностей. Если счета 
разблокируют, то возможность 
вести текущую работу по под-
готовке к новому учебному году у 
школ будет, – прокомментировал 

глава администрации Александр 
Муромский.

24 млн рублей перечислят в 
качестве материальной помощи 
муниципальной управляющей 
компании ЖРЭП (З). Сейчас пред-
приятие находится на грани бан-
кротства — на 2 сентября назначено 
последнее судебное заседание.

Муниципалитет заинтересован 
спасти компанию. У нее на обслу-
живании много домов, в том числе 
так называемых «брошенных», не 
приносящих управляющей ком-
пании прибыли. Частные УК не 
хотят заключать договоры с такими 
домами.

С просьбой поддержать МУП 
«ЖРЭП (З)» к мэру города об-
ратились и жители нескольких 
домов из Северного района. Васи-
лий Новиков предложил создать 
рабочую группу из сотрудников 
администрации и депутатов. Уже в 

ближайшее время они соберутся, 
чтобы еще раз проанализировать 
динамику финансового состояния 
МУПа за последние месяцы.

Многие депутаты усомнились в 
качестве управленческих решений 
руководства предприятия.

Заместитель председателя гор-
совета Владимир Негин отметил, 
что вносимые поправки в бюджет 
действительно непростые. Однако 
город готовится к отопительному 
сезону и нельзя допустить, чтобы 
горожане, дома которых обслужи-
вает это предприятие, остались без 
тепла.

Еще 10 млн рублей выделят 
трамвайно-троллейбусному пред-
приятию. Оно тоже находится в 
предбанкротном состоянии, его 
счета заблокированы. ТТП за-
должало около 25 млн за электро-
энергию. Власти собираются 
уменьшить количество подвижного 
состава предприятия.

Елена МАСЛОВА

Доступные финансы 
1 августа состоялась рабочая встреча губернатора Орловской обла-

сти Андрея Клычкова и управляющего Отделением по Орловской 
области ГУ Банка России по ЦФО Романа Никольского, сообщает 
пресс-служба Отделения.

Темами для обсуждения стали 
повышение инвестиционной 
активности в регионе за счет 
развития государственно-част-
ного партнерства, продвижение  

национального платежного 
инструмента – карты «Мир», 
повышение уровня финансовой 
грамотности населения.

В частности, в ходе встречи 

рассматривалась возможность 
реализации проекта, который 
сделает доступными для ор-
ловцев различные финансовые 
сервисы на базе карты «Мир».

На сегодня у жителей Орлов-
ской области более 309 тыс. карт 
«Мир» (26,1% в общем количестве 
эмитированных карт в регионе).

Людмила ФЕДОСОВА

Помощь МУПам
Депутаты внесли поправки в бюджет.
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    Четыре общественных территории приведут в порядок к 1 сентября.

Как сообщил 6 августа на рабочем совещании пер-
вый замглавы администрации Орла Олег Минкин, 

в соответствии с муниципальными контрактами ре-
монт парка «Ботаника» (3-я очередь), бульвара Победы 
(3-я очередь), сквера Гуртьева и сквера 5-й Орловской 
дивизии должен быть завершен к 1 сентября. 

– Подрядчики работа-
ют по графику, опасений 
по срыву сроков нет, – 
сказал Минкин.

Продолжается ремонт 
площади Содружества, 
срок окончания работ — 
30 ноября этого года. В 

Детском парке подрядчик 
активно занимается бла-
гоустройством.

– Это самый мас-
штабный проект, вклю-
чающий в себя полную 
замену и прокладку 
инженерных коммуника-

ций. Работы дорогосто-
ящие, проектно-сметная 
документация разрабаты-
валась тщательно и про-
шла все этапы экспертизы 
достоверности расчетной 
стоимости, – подчеркнул 
Олег Минкин.

Сейчас ведется укре-
пление берега реки 
Орлика, заложен фунда-
мент открытой террасы, 
прочищено 140 метров 
ливневой канализации, 
демонтировано покры-

тие фонтана «Кони», 
завершен ремонт летней 
эстрады.

Пока продолжается 
прием заявок подрядчи-
ков на право ремонта Го-
родского парка культуры 
и отдыха. Документация 
по скверу Комсомольцев 
находится на проверке 
достоверности сметной 
стоимости.

Вероника 
ИКОННИКОВА

  Проблемы моста 
Областные власти рекомендуют муниципалитету расторгнуть  
контракт по мосту «Дружба». 

В четверг, 8 августа, на сайте администрации Орловской области  
появилось сообщение о том, что региональные власти рекомендуют 

Орлу расторгнуть контракт с подрядчиком ООО «РГС» на реконструкцию 
моста «Дружба».

В частности сообщается, что 
расторгнуть отношения с подряд-
чиком властям Орла рекомендует 
Департамент строительства, ТЭК, 
ЖКХ, транспорта и дорожного 
хозяйства области.

В адрес мэра города и главы 
администрации областного центра 

8 августа направлены соответству-
ющие письма департамента.

Ранее муниципальные власти не 
раз говорили о том, что из-за фак-
тического срыва реконструкции (и 
по срокам, и по качеству) необхо-
димо решать вопрос с проблемным 
подрядчиком. 

30 июля мэр Орла Василий 
Новиков на своей странице в сети 
Facebооk сообщил, что во время 
посещения моста «Дружба» застал 
на объекте только двух рабочих. 

– В ближайшие дни проведу 
совещание со всеми участниками 
строительного процесса и пред-
стоит принять решение, которое 
давно напрашивается, – написал 
мэр Орла, имея в виду расторжение 
контракта.

Галина ЗАХАРОВА

Программа 
приватизации

Муниципалитет выставил на 
продажу еще 12 помещений.

Такое решение приняли депутаты 
на заседании горсовета 8 августа.

Это помещения разной площади 
на улицах Андрианова, Комсомоль-
ской, Октябрьской, Матроса Силя-
кова, Сурена Шаумяна, Московском 
шоссе. Они исключены из списка 
предоставляемых малому бизнесу на 
льготных условиях из-за невостребо-
ванности.

На ул. Итальянской продается 
двухэтажное производственное зда-
ние со своей котельной и отдельной 
проходной.

Кроме того, из-за ухудшения фи-
нансового состояния предприятия 
почти вдвое снизилась стоимость па-
кета акций «Оптики №5». Он также 
входит в программу приватизации.

Эти изменения могут принести в 
городской бюджет 29,8 млн рублей. 
«С учетом рисков, связанных с отсут-
ствием спроса на объекты приватиза-
ции», говорится в документе.

С муниципальной программой 
приватизации, расписанием аукцио-
нов и стартовыми расценками можно 
ознакомиться на официальном сайте 
администрации города.

Елена МАСЛОВА

Перспективы 
«Дворянского 
гнезда»

Городские власти готовы разрабо-
тать проектную документацию 

для этого сквера.

Такая информация прозвучала 8 
августа в ходе заседания обществен-
ной комиссии, рассматривающей 
предложения по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды».

Первый заместитель главы ад-
министрации Орла Олег Минкин 
напомнил, что сквер «Дворянское 
гнездо» не в первый раз предлагается 
отремонтировать по муниципальной 
программе, однако в ходе рейтинго-
вого голосования другие обществен-
ные территории до сих пор набирали 
значительно больше голосов.

– Предусмотрены средства на раз-
работку проектной документации 
для ремонта общественных террито-
рий. Можно пока подготовить ПСД, 
иначе мы так и будем в сквере «Дво-
рянское гнездо» ограничиваться под-
метанием и подмазыванием, – сказал 
Олег Минкин.

Предложение поддержали все 
члены общественной комиссии, 
сообщает пресс-служба Орловского 
горсовета.

Людмила ВЛАДИМИРОВА

Благоустройство 
продолжается
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Принята программа  
по водоснабжению
31 июля подписано постановление Правительства Орловской области 

об утверждении региональной программы по повышению качества 
водоснабжения в регионе.

Она рассчитана с 2019 
по 2024 год и утверждена 
в рамках национального 
проекта «Чистая вода».

Общий объем  финан-
сирования программы – 
495,8 млн рублей на пять 
лет.

Из них в этом году на 
прокладку водопроводов 
и улучшение  качества 
питьевой воды в регионе 
должны потратить 16 млн 
рублей, в будущем – поч-
ти 49 млн рублей, в 2021 
году - 79,7 млн рублей, 
в 2022 году - 129,8 млн 

рублей, в 2013 году - 140,5 
млн рублей, в 2024 году - 
90,3 млн рублей. 

В основном, эти 

средства федеральные, 
которые выделяются 
Орловской области на 
условиях совсем неболь-

шого софинансирования 
из областного бюджета.  

Целевые индикаторы 
программы – увеличение 
доли населения Орлов-
ской области, обеспе-
ченного качественной 
питьевой водой из систем 
центрального водоснаб-
жения до 95,6% к 2024 
года. Сейчас – это 85,95% 
населения региона.

В частности, програм-
мой запланировано стро-
ительство станции очист-
ки и обезжелезивания в 
поселке Кромы, водовода 
по улице Высоковольтной 
(от Лужковского водово-
да до Кромского шоссе) в 
Орле, станции умягчения 
воды на Комсомольском 
ВУЗ (водозаборном узле), 
водовода от ул. Авиаци-
онной до улицы Генерала 
Родина в Орле.

Галина ЗАХАРОВА 

Нашли недочеты

6 августа специалисты УКХ прове-
рили качество работ на участках, 

которые ремонтируются в рамках 
нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги».

По итогам обследования на всех 
трех объектах – ул. Комсомольской, 
ул. Московской, Кромском шоссе – 
выявлены недостатки. Подрядчикам 
поручено завершить нанесение раз-
метки, очистить канализационные 
люки от асфальта и зафиксировать 
их, убрать строительный мусор.

На Кромском шоссе подрядчик 
продолжает укладывать тактильную 
плитку на подходах к пешеходным 
переходам.

На ул. Московской осталось нане-
сти разметку термопластиком.

Недостатки должны быть устра-
нены до 9 августа, после состоится 
приемка объектов.

Александра КУЗНЕЦОВА

Новый инвестор
В Орле, возможно, построят строительный гипермаркет.

Горсовет проголосовал на заседании 8 августа за изменения  
в Генеральный план и Правила землепользования и застройки.

На участке в районе ул. Раз-
дольной, 31, возле гипермаркета 
«Метро», может быть построен 
еще один гипермаркет – «Ле-
руа-Мерлен». Общая площадь, 
которая будет отдана инвесто-
ру, — около 5 гектаров. Сейчас 
здесь обширный пустырь.

– Мы выступили инициато-
рами изменений для вовлече-
ния в оборот данного земель-
ного участка после обращения 
инвестора в правительство 
области. Тем более, что стро-
ительство жилья здесь невоз-
можно — это санитарно- 

защитная зона завода сили-
катного кирпича. Город полу-
чит не только рабочие места 
и развитие экономики, но и 
деньги от аренды земельного 
участка, — пояснил депута-
там первый заместитель главы 
администрации города Олег 
Минкин.

Елена МАСЛОВА

Отключение 
горячей воды

С 12 по 26 августа включительно 
для жителей Северного, Желез-

нодорожного, Советского и частично 
Заводского районов города будет 
прекращена подача горячей воды. 

В этот период специалисты Орлов-
ского филиала «Квадры» проведут вто-
рой этап гидравлических испытаний 
тепловых сетей. Отключение коснется 
только тех потребителей, которые 
получают тепло и горячую воду от Ор-
ловской ТЭЦ, уточнили в компании. 

Людмила ФЕДОСОВА

Дети хотят 
обрести семью

Выставка фотопортретов детей, 
находящихся в специализиро-

ванном Доме ребенка, откроется 
сегодня  на аллее перед входом в 
Городской парк культуры и отдыха 
(0+). Начало мероприятия – в 11.00.

Сорок детей–героев проекта «Хочу 
домой» уже обрели семьи. Выставка 
стала традиционной и побывала на 
многих площадках города, в крупных 
торговых центрах и учреждениях. Ее 
организатором  с 2011 года выступает 
управление социальной поддержки 
населения, физической культуры и 
спорта администрации Орла. 

Особенность новой выставки в 
том, что на ней представлен фото-
портрет девочки старшего возраста, 
воспитанницы орловской общеоб-
разовательной школы-интерната для 
глухих, слабослышащих и поздно  
оглохших обучающихся, – сообщает 
пресс-служба администрации города. 
Организаторы уверены, что мечта 
всех героев выставки обрести настоя-
щую семью обязательно сбудется.

 Елена МИХАЛЬКОВА

Вернуть полномочия:  
за и против 
Мэр Орла выступает за возврат городу  
полномочий в градостроительстве и рекламе.

Мэр Орла Василий Новиков провел совещание, на котором обсуждал-
ся вопрос о возможном возврате на уровень муниципалитета полно-

мочий в градостроительстве и рекламном регулировании.

«Вопрос этот назрел давно. 
Перераспределение полномочий, 
которое произошло в 2015 году, в 
большей степени затронуло градо-
строительную деятельность. Таким 
образом, региональное управление 
градостроительства «замкнуло 
на себе» подготовку градостро-
ительной документации, работу 
с генпланом и правилами земле-
пользования и застройки, выдачу 
разрешений на строительство (за 
исключением ИЖС), планировку 
территорий, ведение информаци-
онной системы градостроительной 
деятельности. В том же году были 
перераспределены полномочия и в 
сфере рекламы», написал по итогам 

совещания на своей стра- 
нице в сети Facebook Василий  
Новиков.

– Лично я вижу вполне логич-
ным возврат полномочий городу. 
И убежден, что Орел должен иметь 
своего главного архитектора. 
Для увеличения эффективности 
работы надо полностью возвра-
щать в город и полномочия в сфере 
рекламы. Я уже однажды говорил, 
что полномочия разделены: одна 
часть осталась у города, другая 
– у регионального Департамента 
имущества. Предпринимателям 
совсем неудобно ходить из ад-
министрации в администрацию, 
решая простейшие вопросы. Да и с 

департаментом не всегда можем 
придти к единому знаменателю по 
некоторым вопросам, – отметил 
мэр.

При этом Василий Новиков при-
знает, что при обратном процессе – 
возврате этих функций  городу – не 
избежать множества «подводных 
камней». 

Проблемы будут прежде всего 
связаны с изменением законо-
дательства, которое за пять лет 
подверглось серьезным корректи-
ровкам, и с трудностями организа-
ционного и методического плана.

Галина ЗАХАРОВА 
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На Московской 
отремонтируют 
тротуары 

Городские власти объявили 
электронный аукцион на  

ремонт тротуаров на улице Москов-
ской.

Начальная (максимальная) цена 
контракта 8 998 952 рубля. 

Как следует из аукционной до-
кументации, работы должны быть 
завершены до 20 ноября этого года. 
Кроме прочего при ремонте троту-
аров контрактом предусмотрены 
мероприятия по доступности  
маломобильных групп насе- 
ления. 

Галина ЗАХАРОВА

ПОБЕДИТЕЛИ  
В НОМИНАЦИЯХ 

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
«Лучший дом»: 
1 место – дом №350 по ул. Ком-

сомольской;
2 место — дом №38 по ул. Авто-

вокзальной;
3 место — дом №18 по пер. Мас-

лозаводскому.

«Лучший подъезд»: 
1 место — подъезд №8 дома №93 

по ул. Нормандии-Неман;
2 место – подъезд №3 дома №3 

по ул. Циолковского;
3 место – подъезд №1 дома №56а 

по Карачевскому шоссе.

«Лучшая дворовая территория»: 
1 место – дворовая территория 

дома №11а по ул. Орелстроевской;
2 место — дворовая территория 

дома №286 по ул. Комсомольской.

«Лучшая улица частного сектора»
1 место — ул. 1-я Пушкарная;
2 место — ул. Челюскинцев.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
 «Лучший дом»
1 место — дом №62 по ул. Ок-

тябрьской;
2 место — дом №3а по ул. Ломо-

носова;
3 место — дом №32 по ул. Пожар-

ной.

«Лучший подъезд»
1 место — подъезд №1 дома №19 

по ул. Приборостроительной;

2 место – подъезд №4 дома №43 
по ул. Часовой;

3 место – подъезд №3 дома №16 
по ул. Гуртьева. 

«Лучшая дворовая территория» 
1 место – дворовая территория 

дома №2 по ул. Горького;
2 место — дворовая территория 

дома №65 по ул. Левый берег реки 
Оки;

3 место — дворовая территория 
дома №12 по ул. Веселой.

«Лучшая улица частного сектора»
1 место — ул. Академическая;
2 место — ул. Техническая;
3 место — ул. Слободская.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
РАЙОН
«Лучший дом»:
1 место – дом №4а по улице 

Л.Толстого;
2 место – дом №8 по улице 4-й 

Курской;
3 место – дом №25 по улице Фо-

мина.

«Лучший подъезд»:
1 место – подъезд №2 дома №11 

по улице Советской;
2 место – подъезд №2 дома №4а 

по улице Л. Толстого;
3 место – подъезд №4 дома №7 по 

улице Новосильской.

«Лучшая дворовая территория»:
1 место – дворовая территория 

дома №2 по переулку Светофорному;
2 место – дворовая территория 

дома №9 по улице Революции;

3 место – дворовая территория 
дома №86 по набережной Дубро-
винского.

«Лучшая улица частного сектора»:
1 место – улица Чернышевского;
2 место – улица Чкалова;
3 место – улица Андриабужная.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
«Лучший дом»:
1 место – дом №2 по улице Орлов-

ских партизан;
2 место – дом №68б по улице Раз-

дольной;
3 место – дом №23 по улице Ма-

ринченко.

«Лучший подъезд»:
1 место – подъезд №1 дома №7 по 

улице Орловских партизан;
2 место – подъезд №2 дома №31 

по улице Рощинской;
3 место – подъезд №1 дома №113а 

по Московскому шоссе.

«Лучшая дворовая территория»:
1 место – дворовая территория 

дома №3 по улице Орловских пар-
тизан;

2 место – дворовая территория 
дома №49 по улице Раздольной;

3 место – дворовая территория 
дома №5 по улице Орловских пар-
тизан.

«Лучшая улица частного сектора»:
1 место – улица Надежды;
2 место – улица Спасская.

Подготовила 
Вероника ИКОННИКОВА

Проверку 
прошли

Ремонт 53 дворов, попавших  
в программу благоустройства  

в этом году, признан комиссией 
качественным. 

Как сообщил 6 августа на рабо-
чем совещании в администрации  
Орла начальник УКС Сергей Кости-
ков, полностью заасфальтировано 
56 дворов, пробы асфальта на  
каждом из них получили положи-
тельную оценку лаборатории  
КУ ОО «Орелгосзаказчик». 53 двора 
приняты комиссией. Еще на пяти 
дворовых территориях ведутся ре-
монтные работы, три двора готовят 
к проверке. 

Шесть дворовых территорий по-
пали в резервный список на ремонт, 
торги по ним состоятся 9 и 12 августа. 
Всего в этом году в программу вошло 
69 объектов. 

Александра КУЗНЕЦОВА

Победители названы
В Орле завершился городской ежегодный конкурс «Лучший дом 
(подъезд, дворовая территория, улица)». Итоги подвели на торжественной 
церемонии накануне 5 августа.

В Орле 
состоится 
традиционная 
ярмарка меда 

10 августа, в субботу, в Орле у 
входа в Городской парк будет 

работать традиционная ярмарка 
«День меда». 

Она откроется в семь утра и будет 
встречать покупателей до 15.00.

На ярмарке в большом ассорти-
менте будет предложен не только 
мед различных видов и сортов, но и 
продукты пчеловодства – прополис, 
цветочная пыльца, маточное молочко 
и другое.

Ярмарка приурочена к Медовому 
Спасу. 
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Отключили  
на сутки

В 8.00 в Заводском и 
части Советского районов 
воду полностью отключи-
ли. Работники МПП ВКХ 
«Орелводоканал» приступи-
ли к ремонту. Им предстояло 
заменить 242 метра стальных 
изношенных труб на совре-
менные полиэтиленовые. 

Именно здесь, в районе 
Кромского шоссе, зимой 
этого года произошел по-
рыв. Тогда в срочном порядке 
была поставлена временная 
латка. 

7 августа работы велись на 
трех участках, в том числе на 
Южно-Кромском водозабор-
ном узле возле реки Цон. 

По состоянию на 15.00 
было выполнено более поло-
вины от запланированного, и 
даже с небольшим опереже-
нием графика.

Директор «Орелводокана-
ла» Василий Иванов сообщил, 
что не опасается за процесс: 
работники, материалы и 
необходимая техника были 
полностью подготовлены.

Сложный участок
Кромской водовод обе-

спечивает ресурсом более по-
ловины жителей Орла. Через 
него ежедневно проходит 
около 60 тысяч кубометров 
воды. Всего через все сети 
областного центра проходит 
примерно 100 тысяч кубоме-
тров в сутки.

Самый сложный и мас-
штабный ремонт проводился 
на участке возле станции 
обезжелезивания воды. Здесь 
сотрудникам пришлось 
действовать практически 
ювелирно, поскольку рядом 
с водопроводными трубами 

располагаются другие ресур-
соснабжающие сети. 

– Полиэтиленовые трубы 
надежны, они произведе-
ны по новой технологии в 
Клину, – говорит Василий 
Иванов.

Помимо труб, заменили 
сложную запорную арматуру 
весом пять тонн.

Во время отключения си-
стемы водовода для орловцев, 
не успевших сделать запас, 
воду привозили по 34 адре-
сам. После окончания работ 
воду снова включили утром 8 
августа, как и планировалось. 

На станции 
обезжелезивания

Василий Иванов про-
демонстрировал станцию 
обезжелезивания, на которой 
во время ремонта хранился 
запас воды в объеме 40 тысяч 
кубометров. 

Напомним: до ввода в экс-
плуатацию станции содержа-
ние железа в воде составляло 
1-1,5 мг на литр при норме 0,3 мг 
на литр. Сейчас содержание же-
леза составляет 0,1 мг на литр. 

– Техника эффективная 
и недорогая в обслужива-
нии, успешно прошла все 
пуско-наладочные процессы, 
качество воды, проходящей 
обработку, полностью соот-
ветствует нормативам, – со-
общил директор «Орелводо-
канала».

Перспективы
После такого масштабного 

ремонта станет возможно 
строительство дублирующего 
водовода, при помощи кото-
рого удастся снизить нагруз-
ку с основного участка. 

– Проект уже готов, ад-

министрация Орла подала 
заявку на его выполнение в 
областной Департамент стро-
ительства, ТЭК и ЖКХ. На 
дублирующий водовод потре-
буется 62 млн рублей. Если 
средства будут выделены, 
появится возможность сразу 
приступить к работам, – со-
общил глава администрации 
Орла Александр Муромский.

Состояние – 
ненадлежащее  

Вторым вопросом рабо-
чей поездки стало благо-
устройство пешеходных зон и 

внешний вид фасадов зданий 
в Советском и Железнодо-
рожном районах. 

В ненадлежащем состоя-
нии находится остановочный 
павильон на ул. 60-летия 
Октября, территория возле 
киноафиши и сама конструк-
ция этой афиши. 

Предприниматель полу-
чил разрешение на установку 
светодиодного экрана с усло-
вием, что благоустроит газон 
и тротуар. Но работы выпол-
нены не были. Светодиодный 
экран «встроен» в продукто-
вую лавку, и ее владелец тоже 
не спешит выполнять обя-
зательства по надлежащему 
содержанию объекта. 

Закон обязывает
В прошлом году в Орле 

вступили в силу поправки 
в закон о благоустройстве, 
теперь ухаживать за газона-
ми, тротуарами и фасадами 
обязан не только муниципа-
литет, но и владельцы мага-
зинов и предприятий. 

– Административно-тех-
ническая комиссия вынужде-
на штрафовать за ненадлежа-
щий внешний вид объектов. 
Хочу напомнить, что в этом 
году выделено дополни-
тельное финансирование, 
которое, в том числе, пойдет 
на ремонт дороги на улице 
60-летия Октября, на участке 
от Герценского моста до ули-
цы Горького. В проект будет 
включено благоустройство 
пешеходной зоны, –  
сообщил Александр Муром-
ский.    

Также он обратил внима-
ние на незаконную рекламу 
на фасадах зданий в Желез-
нодорожном районе и ненад-
лежащее состояние вывесок. 

Вероника ИКОННИКОВА 

Масштабные работы
7 августа глава администрации Орла Александр Муромский проверил ход ремонта магистрального 
водовода и обратил внимание на недочеты в благоустройстве Советского и Железнодорожного районов.

Ф
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В номинации «Лучший дом» ежегодного город-
ского конкурса «Лучший дом (подъезд, дворо-
вая территория, улица) 2-е место по Железно-
дорожному району занял дом № 8  
по ул. 4-й Курской.

Личный интерес
Уже семь лет домовым 

комитетом здесь руководит   
Надежда Головченко. На 
пенсию она вышла с должно-
сти начальника казначейства 
ООО «Центртелеком» и, как 
сама признается, все эти годы 
осваивает абсолютно новую 
для себя науку управления 
домом.

Конечно, профессиональ-
ный и житейский опыт в 
новом деле оказался не лиш-
ним, но начинать «домоу-
правление» пришлось с азов: 
изучать Жилищный кодекс 
и жилищное право, вникать 
в сметы, расценки и расче-
ты, обивать пороги разных 
контор, близко знакомиться с 
жильцами всех шести подъ-
ездов. Если бы не «личный 
интерес» – стойкое нежела-
ние мириться с неряшливо-
стью в подъездах и неухожен-
ностью дома и двора – вряд 
ли взялась бы за совершенно 
новое для себя дело. Причем 
на общественных началах.

– Большую помощь в 
постижении этой сложной 
науки оказали мне сотрудни-
ки территориального управ-
ления по Железнодорожному 
району и тесная взаимосвязь 
с управляющей компанией, – 
поясняет Надежда Николаев-
на. – Руководит ООО «ЖЭУ 
- 27» Нина Павловна Евсти-
феева, крепкий профессио-
нал, честный, порядочный 
человек, с которой можно 
вместе решать, что и как сде-
лать, чтобы жителям нашего 
дома жилось комфортнее. 

Продолжение 
квартиры

А задача эта не из легких. 
Дому уже 37 лет, он требует 
ремонта едва ли не по всем 
позициям. Надежда Голов-
ченко начала с того, с чего 
начинает обустраивать свое 
жилище всякая хорошая хо-
зяйка. Совместно с активом 
дома и УК составила список 
всех назревших ремонтных 
работ, но начала с подъез-
дов. Аргумент простой: по 
опрятности и ухоженности 
подъезды должны стать 
продолжением квартир, а 
не улицы. Тогда в дом будет 
приятно заходить и хозяе-
вам, и гостям, и дети станут  
поддерживать взрослых в их 
желании сделать дом краси-
вым и уютным. И чужим не 
позволят здесь хулиганить.

Правда, общих средств в 
первый год хватило только 
на ремонт одного подъезда. В 
том же 2014 году в городском 
конкурсе он занял 2-е место. 

В региональном Фонде ка-
питального ремонта открыли 
спецсчет и к 2017 году нако-
пили сумму, которой хватило 
на замену лифта во втором 
подъезде. Разумеется, все 
работы и мероприятия, свя-
занные с общим имуществом 
дома, контролируются непо-
средственно председателем 
домового комитета. Жильцы 
знают, что Надежда Нико-
лаевна не позволит увести со 
счета ни одного рубля – все 
траты в этой общей арифме-
тике прозрачны и понятны.  

Звучит просто: «поменя-
ли». Чтобы добиться заме-
ны одного лифта, Надежде 
Головченко пришлось под-
готовить и подписать груду 
документов, посетить специ-
альные обучающие семина-
ры.

– Заслуга Надежды Нико-
лаевны как раз в том и состо-
ит, что свою работу со специ-
алистами ЖЭУ она строит на 
доверии и конструктивном 
сотрудничестве, – считает 
главный специалист отдела 
организационной работы и 
делопроизводства территори-
ального управления по Желез-
нодорожному району Тамара 
Гостева. – Своевременно 
устраняются все неполадки 
в доме, дворовая территория 
содержится в чистоте, по гра-
фику вывозится мусор. 

Стратегия 
обновления

Все годы под особым 
контролем председателя 
домкома денежные средства 
текущих ремонтов. А иначе 
нельзя: у старого дома много 
«дыр», латать их приходится 

постоянно. Поэтому акты 
выполненных работ здесь 
изучают более чем внима-
тельно, не позволяя обма-
нуть ни собственника, ни 
председателя домкома. Этот 
двойной контроль позволил 
за пять минувших лет на-
править средства на самое 
главное – создание комфорт-
ных условий проживания. А 
это, прежде всего, ремонт и 
обновление. Надежда Нико-
лаевна, отчитываясь перед 
жильцами своего дома, на-
помнила, что конкретно сде-
лано. В частности, обновлено 
оборудование мусороприем-
ных камер, отремонтированы 
инженерные сети горячего и 
холодного розлива с заменой 
запорной арматуры, частично 
заменены канализационные 
трубы, заделаны межпанель-
ные швы на стенах, отремон-
тировали ступени, цоколи и 
входные группы... 

– Взяв инициативу в 
свои руки, за сравнитель-
но короткий срок Надежда 
Николаевна смогла добиться 
эффективной работы домо-
вого комитета, – отмечает за-
меститель главы администра-
ции города Орла – начальник 

территориального управления 
по Железнодорожному району 
Юрий Тарасов. – Большую 
часть ее общественной дея-
тельности занимает решение 
проблемных вопросов, важ-
нейшим из которых является 
благоустройство. 

Дело для волонтера
Не секрет, что среди обще-

ственников абсолютное боль-
шинство – люди пенсионного 
возраста. Надежда Головчен-
ко убеждена, что к вопросам 
общественного самоуправ-
ления нужно привлекать и 
молодых горожан. Считает, 
что тандем опытного акти-
виста и молодого волонтера 
может быть очень эффектив-
ным. Правда, в ее практике 
случилось по-иному. В одном 
из подъездов несколько лет 
не было старшего: никто не 
соглашался на эту «головную 
боль». Удалось, и то не сразу, 
«сосватать» молодого главу 
недавно вселившейся семьи.

– И как же приятно было 
узнать, что одна из соседок 
по подъезду, пенсионерка Зоя 
Шишикина, добровольно 
вызвалась снимать показания 
счетчиков, – не скрывает  
радости председатель домко-
ма. – Зоя Александровна  
позвонила мне и так объяс-
нила свою инициативу:  
«У него маленький ребенок. 
Он много работает. Я буду 
ему помогать». 

Этот поступок пожилой 
женщины председатель дом-
кома считает добрым знаком 
и очень надеется, что ему по-
следуют другие. Если к обще-
ственной работе потянется и 
молодежь, значит, в нужное 
время будет кому передать 
эстафету добрых дел...

Валентина 
НОВОШИНСКАЯ      

Хозяйка большого дома 
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Тайна «дома МВД»
Одной из остановок стал 

дом №36 на улице Салты-
кова-Щедрина. В народе его 
еще называют «дом МВД». 
Это когда-то было ведом-
ственное жилье, построенное 
по официальной версии в по-
слевоенное время (1946-1947 
годы). Однако, один подъезд 
(№7) указывает на наличие 
на этом месте довоенной по-
стройки. 

Дарья Фурманская утверж-
дает, что на этот счет было 
проведено целое расследова-
ние. И, судя по документам, 
сохранившимся фото, свиде-
тельствам жильцов и очевид-
цев, в этом доме действитель-
но встретились довоенная и 
послевоенная эпохи. 

По всей видимости, во 
время оккупации немец-
ко-фашистские захватчики 
использовали дом для своих 
нужд. А после своего ухо-
да попросту его взорвали, 
но один подъезд все-таки 
уцелел. После войны к нему 
пристроили еще несколько 
подъездов. У довоенной части 
здания есть свои отличия, 
лестничные клетки здесь 
шире и на них располагается 
по четыре квартиры, а не по 
три, как в остальной части 
дома.   

«Нехорошее место»    
Еще одно бывшее ведом-

ственное жилье «дом КГБ» 
– №37а на улице Салтыко-
ва-Щедрина. В XVIII веке 
на этом месте располагалось 
Борисоглебское кладбище, на 
территории которого позже 
был построен  Борисоглеб-
ский собор. Этот собор из-
вестен тем, что там в 1818 году 
крестили И.С. Тургенева. В 
то время в Борисоглебском 

соборе проходили все глав-
ные церковные богослуже-
ния. Он, по сути, выполнял 
функции Петропавловского 
собора (стоял на месте ны-
нешней библиотеки имени 
Бунина), на строительство и 
последующий ремонт кото-
рого ушло почти 100 лет. (Об 
истории Петропавлоского со-
бора «Орловская городская» 
писала в №29 от 2 августа).

По какой причине было 
решено построить ведом-
ственное жилье для сотруд-
ников КГБ именно на этом 
месте, неизвестно. Но, согла-
ситесь, сам факт строитель-
ства дома на месте кладбища, 
навевает страх. 

В глубине двора здесь 
еще сохранились строения, 
относящиеся к XIX веку, ко-
торые, вероятно, выполняли 
при храме вспомогательные 
функции. Сейчас они жилые, 
и в объявлениях о продаже 
недвижимости еще мож-
но встретить такие тексты: 
«Продается жилье без удобств 
за Домом Советов», – говорит 
Дарья Фурманская.

Присутственные 
места

Напротив бывшего «дома 
КГБ» в XIX веке располага-
лись «присутственные места» 
– так раньше называли го-
сударственные учреждения. 
Они находились на месте 
нынешних офисов по адресу 
Салтыкова-Щедрина, 34.

Вообще вся территория в 
районе современного Го-
родского парка культуры и 
отдыха, площади Ленина, 
сквера Гуртьева была серд-
цем города, где богатые и 
знаменитые орловцы встре-
чались, гуляли, говорили о 
делах и подписывали важные 

документы, – говорит Ольга 
Клушина.

Там, где сейчас находит-
ся вход в Городской парк, 
располагался театр, на месте 
гостиницы «Салют» была 
бакалейная лавка. На углу ул. 
Гуртьева и Горького сохрани-
лось трехэтажное здание XIX 
века. Это был губернатор-
ский дом, в котором реша-
лись все жизненно важные 
для граждан вопросы.         

В районе фундаменталь-
ной библиотеки ОГУ имени 
И.С. Тургенева был кадет-
ский корпус Бахтина, уч-
режденный в 1843 году. А еще 
раньше (с 1814 года) здесь рас-
полагался театр крепостных 
актеров на 500 зрительских 
мест и усадьба графа С.М. 
Каменского. 

– Театр Каменского был 
известен далеко за пределами 
Орловщины, о спектаклях 
писали отзывы московские 
критики. Декорации всегда 
были крайне натуралистич-
ны. Если по сюжету главные 
герои пользовались золотой 
посудой, то на сцене была на-
стоящая золотая посуда. Для 
постановки «Халиф-аист» 
закупали ковры тончайшей 
работы, перья страусов и 
павлинов. К сожалению, по-
становка провалилась. Театр 
Каменского, просуществовав 
20 лет, закрылся, – продол-
жает Ольга Клушина.  

Кадетский  
корпус

Отдельного внимания 
заслуживает история кадет-
ского корпуса Бахтина. В 1835 
году орловский помещик  
отставной полковник Ми- 
хаил Петрович Бахтин по-
жертвовал на строительство 
огромный по тем временам 

капитал  – 1,5 млн рублей, 
имение и 2700 душ крепост-
ных.  

– Изначально кадетский 
корпус планировалось по-
строить в Туле. Но благодаря 
вмешательству мецената, 
планы изменились. Здание, 
выполненное в классическом 
стиле в форме буквы «Н», 
было настоящим украшением 
города. На месте нынешнего 
сквера Гуртьева находился 
кадетский плац, где проводи-
лись учения, – говорит Дарья 
Фурманская.

Кадетский корпус Бахтина 
всегда получал самые высо-
кие оценки уровня подго-
товки юношей. Их учили не 
только военному делу, но и 
танцам, правилам поведения 
в светском обществе. 

После революции 1917 
года корпус переименова-
ли в Орловскую гимназию 
военного ведомства. Позже 
в разные годы в корпусах раз-
мещались: трудовая школа, 
пехотная школа, танковое 
училище имени Фрунзе. 

До наших дней сохранился 
директорский дом кадет-
ского корпуса Бахтина на 

пересечении улиц Гуртьева и 
Октябрьской, где сейчас на-
ходится Росреестр. 

На фасаде установлена 
мемориальная доска, по-
священная великому князю 
Константину Константино-
вичу Романову. Он посещал 
кадетский корпус и останав-
ливался в директорском доме.  

– Учебные корпуса не со-
хранились. По официальной 
версии, они были полностью 
разрушены немецко-фа-
шистскими захватчиками 
при отступлении. Однако 
сохранились некоторые фото, 
на которых и после ухода 
оккупантов здания остава-
лись целы. По второй версии, 
взорвать дома не успели, но 
основательно их заминиро-
вали, так что проще было их 
уничтожить, чем размини-
ровать. Хотя в этой истории 
все-таки есть некая недо-
сказанность, – считает Дарья 
Фурманская.

О предстоящих открытых 
экскурсиях можно узнать в 
соцсетях в группе «Экскур-
сии по Орлу».

Вероника ИКОННИКОВА      

На прошлой неделе 
экскурсоводы Дарья 
Фурманская и Ольга 
Клушина провели 
открытую экскурсию 
по скверу имени 
Л.Н. Гуртьева и его 
окрестностям. 
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Крепостной 
грамотей

В фонде более 3000 
редких книг и 10 тысяч 
экземпляров перио-
дики. Самые ценные 
экземпляры хранятся в 
специальных сейфах.

Здесь есть, например, 
рукописные «Минеи» 
– богослужебная книга 
конца XV века. Еван-
гелие конца XVI века, 
выпущенное Петром 
Мстиславцем — учени-
ком и соратником Ива-
на Федорова. Это одна 
из 24 старопечатных 
книг, которые есть в 
библиотеке им. Бунина.

Среди уникальных 
рукописных книг – 
«География вообще с 
ландкартами, препода-
ваемая титулярным со-
ветником Антоном фон-
Вильфингом в сельце 
Умрихине» 1820 года. 
Ее написал учитель 
географии, а переписал 
«крепостной грамотей». 
Поражает аккуратный 
каллиграфический по-
черк. В книге вручную 
нарисовано 72 карты 
— все губернии Россий-
ской империи и евро-
пейские страны.

Есть в фонде редкой 
книги прижизненные 
издания классиков. На-
пример, «Первые опыты 
в стихах и прозе Лажеч-
никова» 1817 года.

– Сначала эти «Опы-
ты» выходили по одно-
му в газетах и журналах. 
Пока они были единич-
ны, вполне устраивали 
автора, но как только 
вышли в сборнике, 
особенно на фоне 
восходящей звезды 
Пушкина, показались 
Лажечникову чрезвы-
чайно примитивными. 
Он собрал почти весь 
тираж и сжег. Осталось 
лишь несколько книг, и 
одна из них хранится в 
библиотеке им. Бунина 
в Орле, – рассказывает 

главный библиотекарь 
фонда редких книг Ольга 
Краузова.

Патрон-перо
Вот месяцеслов за 

1787 год, которых из-
давалось тогда великое 
множество. Но этот 
удивителен тем, что 
принадлежал Варваре 
Сергеевне Цуриковой, 
жене орловского на-
местника. В нем на 
вклеенных чистых 
страничках она описала 
целый год своей жизни.

– Здесь упоминают-
ся орловские ремонты, 
женитьбы, крестины. 
И в том числе — визит 
в Орел императрицы 
Екатерины II. Варвара 
Сергеевна рассказывает, 
что по случаю приезда 
императрицы «был дан 
благородный спектакль, 
затем тетушкам она по-
дарила бриллиантовые 
серьги, а на дядюшку 
Семена Александрови-
ча изволила возложить 
орден Владимира II сте-
пени», - говорит Ольга 
Краузова.

Есть в фонде ред-
ких книг и памятные 
издания, необычные 
по оформлению. На-
пример, небольшой 
сборник стихов о 
Гражданской войне, вы-
пущенный в 1973 году. 
Но к книге прикреплен 
патрон, верхушка ко-

торого стилизована под 
перо, а внутри – земля с 
Волочаевского кургана, 
который был обагрен 
кровью борцов за совет-
скую власть.

Есть «Слово о полку 
Игореве» 1934 года из-
дательства «Академия». 
Сегодня книги этого 
издательства стоят 
баснословных денег. Все 
иллюстрации в ней сде-
ланы в технике «палех» 
художником Иваном 
Голиковым. За это он 
получил Сталинскую 

премию. Тираж книги 
3400 экземпляров и 
почти весь он ушел за 
границу. В России оста-
лось несколько экзем-
пляров, которые сразу 
же стали библиографи-
ческой редкостью.

Есть коллекция ми-
ниатюрных изданий, но 
показывают их теперь с 
осторожностью. В про-
шлом году одну кни-
жечку во время такой 
экскурсии украли.

Голос Левитана
– Во время Великой 

Отечественной книги 
воевали как и люди. 
Книги издавались и в 
самые сложные годы. 
Издания, которые вы-
ходили в годы войны, 
можно отличить сразу: 
невзрачные обложки, 
серая хрупкая бумага, 
минимум иллюстра-
ций. В первые годы 
войны издавали книги, 
воспитывающие му-
жество, веру в победу. 

Вот, например, «Заветы 
Суворова», «Минин и 
Пожарский». Вот книга 
о советском летчи-
ке, мастере высшего 
пилотажа герое войны 
в Испании, погибшем 
в 1939 году при испы-
тании нового самолета, 
Анатолии Серове. Она 
была очень популярна 
среди молодежи. Но 
конкретно этот наш эк-
земпляр примечателен 
тем, что на форзаце есть 
дарственная надпись: 
«Дорогому бойцу Крас-
ной армии от Боровкова 
Игоря, ученика Дени-
совской школы». То есть 
эта книга готовилась 
к отправке на фронт, 
вполне возможно, она 
там и побывала, – рас-
сказывает Ольга Крау-
зова.

Маленький сборник 
«За Родину» – книга, 
которая была издана в 
Орле одной из послед-
них перед оккупацией 
в июле 1941 года. Это 
призыв к борьбе. В ней 
– рассказы о сопро-
тивлении города Ельца 
полчищам Тимура в 
XIV веке, об обороне 
Мценска от многоты-
сячного войска хана Ги-
рея в середине XVI века, 
об орловских ополчен-
цах, сражавшихся с 
армией Наполеона.

А вот книга «Ликви-
дация орловского плац-
дарма немцев и взятие 
советскими вой- 
сками городов Орла и 
Белгорода» – первая, 
изданная здесь после 
освобождения.

– Когда читаю на-
звание, в голове будто 
звучит голос Левита-
на. Здесь всего восемь 

страниц, это 
сводка об 
итогах боев 
за летние ме-
сяцы. В конце 

штампик: 
«Прочти и пере-

дай товарищу». Скорее 
всего, она тоже была на 
фронте. А вот книга-об-
винение — о зверствах 
нацистов на орловской 
земле. В ней всего 15 
страниц, но какие это 
страшные страницы.  

Выхваченные  
из огня

Когда нацисты окку-
пировали территории, 
они громили библио-
теки и сжигали книги. 
Лучшие издания от-
правляли в Германию.

Сжигали «Полтаву» 
Пушкина, «Войну и 
мир» Толстого, сочине-
ния Короленко. В спи-
сок запрещенных книг 
попали Белинский, Гер-
цен, Добролюбов, Блок, 
Горький, не говоря уже 
о советской литературе. 
За время оккупации в 
Орле было уничтожено 
более 80 тысяч книг. 
Некоторые издания 
смогли выхватить из 
огня жители города. Их 
вернули в библиотеку, 
когда Орел освободили. 
Уже 11 августа 1943 года 
библиотекари верну-
лись на рабочие  
места.

На экскурсии раз-
решают потрогать особо 
ценные издания, вы-
хваченные из костров. 
Книги XVIII-XIX веков 
с обугленными края-
ми и почерневшими от 
сажи обрезами. Таких в 
коллекции библиотеки 
около 20.

– Мы никогда не бу-
дем их восстанавливать 
и реставрировать, – го-
ворит библиотекарь.

Елена МАСЛОВА
Фото автора

П

Книги,  
опаленные войной
В День города библиотека им. Бунина сделала орловцам 
уникальный подарок — экскурсию в фонд редких книг. Можно 
было прикоснуться к изданию, которому больше 500 лет,  
и к книгам, в буквальном смысле опаленным войной.
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Центральная детская городская библиотека имени  
И.А. Крылова начинается с витрины. Когда идешь по улице 
Ленина невольно обращаешь внимание на огромные окна  
с интересными экспозициями. Сейчас там выставлены 
работы Глеба Козлова – удивительно тонкая чеканка  
по стали. 

Этот проект 
«Литературная 
витрина» призван 

привлечь внимание 
горожан к культур-
ным ценностям Орла. 
«Крыловка», обслужи-
вающая больше семи 
тысяч читателей в год, с 
фондом 58 тысяч книг, в 
прошлом году отметила 
75 лет со дня основания. 
В этом году отпраздно-
вала юбилей баснопис-
ца, именем которого 
названа. 

По мнению орлов-
ского краеведа Алексея 
Кондратенко, в далеких 
40-х годах творчество 
Ивана Андреевича 
пользовалось популяр-
ностью, поэтому по все-
му Советскому Союзу 
его именем назывались 
улицы и учреждения. 
Крылов посещал Орлов-
скую губернию, отсюда 
родом его друг Клушин.

Сейчас «Крыловок» 
не так много – в год 
юбилея их насчитали 
13. Библиотеки провели 
акцию «День влюблен-
ных в Крылова», устро-
или видеомосты, а еще 
орловской «Крыловке» 
библиотека из Москвы 
подарила один из пер-
вых пяти погашенных 
конвертов с маркой, 
выпущенной к юбилею 
классика. Эту филате-
листическую редкость 
направили в Грецию  
и музей-квартиру 
Крылова в Санкт-
Петербурге.

С чего все 
начиналось? 

– Наша библиоте-
ка выросла из отдела 
детской книги об-
ластной библиотеки 
имени Крупской (впо-
следствии «Бунинки» 
– авт.), – рассказывает 
заведующая библиотекой 
Светлана Большакова. 
– Самостоятельную дет-
скую библиотеку пла-
нировали открыть в 1941 
году. Война помешала 

планам. Зато почти 
сразу после освобожде-
ния Орла, в октябре 1943 
года, библиотеку откры-
ли. В городе разруха, го-
лод, в стране идет война, 
только-только начали 
открываться школы, 
заработали кукольный 
театр и хлебозавод. Для 
книжного очага культу-
ры выделили двухэтаж-
ный каменный особня-
чок на пересечении улиц 
1-й Посадской и Комсо-
мольской. За книгами 
выстраивались очереди! 
Жители помогали би-
блиотеке. Уцелевшие из-
дания ребята приносили 
из дома, приводили в 
порядок пострадавшие 
книги.

В библиотеке прохо-
дили встречи с чита-
телями, обсуждения 
прочитанного. К юным 
орловцам приезжала из 
Москвы Елена Благи-
нина, наша землячка, 
уроженка Свердловско-
го района.

Светлана Васильевна 
бережно передает мне 
фото, которое знамени-
тая детская писатель-
ница подарила своим 
поклонникам. Сохра-
нилась ее телеграмма и 
письмо: «Дорогие мои 
юные друзья! Очень 
обрадовалась вашему 
письмецу и тому, что 
книжка моя доставила 
вам приятность. Очень 

хочу увидеться с вами, 
на зимние каникулы 
приеду обязательно и 
тогда наговоримся, на-
читаемся, навстречаем-
ся вволю», – написано 
чернилами на желтой 
хрупкой бумаге. 

 Скоро в «Крыловке» 
создадут Музей книги, 
где и будут выставлены 
эти уникальные архив-
ные документы, а еще 
первые книги библио-
теки, книги с автогра-
фами авторов и другие 
интересные издания.

Сохранился акт об 
ущербе, нанесенном 
немецко-фашистскими 
захватчиками. Из него 
следует, что во время 
войны оккупанты унич-
тожили почти 30 тысяч 
книг на сумму более 119 
тысяч рублей – прак-
тически весь фонд, 
предназначавшийся для 
детской библиотеки. 
Уцелело и личное дело 
Евгении Яковлевой, 
первой заведующей 
детской библиотекой 
имени Крылова. 

Повстречаться  
с Джульеттой

Теперь здесь есть 
игровая комната, где 
можно оставить ребенка 
на время, читальный 
зал, трансформирую-
щийся в уютное про-

странство для прове-
дения мероприятий, 
сектор электронных 
ресурсов, абонемент и 
живой уголок, где живут 
попугай Джульетта, 
рыбки гуппи и черепаш-
ка Лунтик – дети любят 
за ними наблюдать. 

– Мы стараемся идти 
в ногу со временем, ис-
пользуем технологии, 
близкие подросткам, – 
связь по скайпу, квест-
экскурсии, – говорит 
Оксана Душевина, со-
трудник читального зала. 
– Охватываем разные 
темы: патриотическую, 
экологическую, право-
вую, краеведческую, 
семейную. 

К городским празд-
никам готовим вы-
ставки-викторины, 
выставки-кроссворды, 
подбираем материал и 
для совсем маленьких 
– раскраски и пазлы. 
Обязательно: видеоряд, 
мультфильм в тему, 
мастер-классы. 

 

Каких авторов 
любят дети?

По словам сотрудни-
ков детской библиоте-
ки, дети, как и во все 
времена, любят, чтобы 
было весело, инте-
ресно, захватывающе. 
Спросом пользуются 
фэнтези, приклю-
чения, фантастика, 
рассказы о сверстни-
ках, юмористическая 
литература. Из со-
временных авторов 
предпочитают Марину 
Москвину, Марию 
Лукашкину, Катю Ма-
тюшкину, Сергея  
Седова. С удовольстви-
ем встречаются с ор-
ловскими писателями. 

Библиотека проводит 
семинары для педаго-
гов и библиотекарей 
города. На абонемент 
охотно берут и взрос-
лых – родителей, 
дедушек и бабушек. Их 
называют «руководите-

лями детского чтения». 
Сотрудничает библи-
отека и с облизбирко-
мом: с детьми проводят 
выборы в Сказочное 
Королевство, референ-
дум «Стоит ли ходить 
в школу?». Работники 
выходят в Детский 
парк на «Библиотечную 
ПАРКовку» с интел-
лектуальными  
играми и викторинами. 

Детская книга необ-
ходима ребенку гораздо 
больше, чем мультик 
или компьютерная 
игра, считает заведую-
щая библиотекой  
Светлана Большакова.

– Прогресс не оста-
новишь. Я не против 
электронных книг: 
молодежь мобильна, 
ей удобнее читать с 
электронных носите-
лей. Главное, что они 
читают. 

Маленький ребенок 
учится читать по печат-
ной, хорошо изданной 
книге, рассматривает 
иллюстрации. Книга 
учит его фантазировать, 
развивает ум и вообра-
жение. Для детей – это 
окно в мир, первые 
представления о до-
бре и зле; на примере 
сказочных героев они 
понимают, как вести 
себя. Заставлять читать 
бессмысленно, надо 
стараться узнать, что 
интересно ребенку, 
найти к нему подход. 
Хороший вариант – за-
писаться в библиотеку, 
где сотрудники помогут 
подобрать литературу 
по вкусу. 

Елена 
МИХАЛЬКОВА
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Фатьяновская премия – 
орловскому поэту
Член Союза писателей России Татьяна Грибанова стала лауреатом премии, 

учрежденной Вязниковским районом Владимирской области и региональ-
ной писательской организацией. 

Она вручена нашей землячке 
на Всероссийском Фатьяновском 
празднике, который прошел в конце 
июля и был посвящен 100-летию 
поэта-песенника Алексея Фатьяно-
ва. Этой престижной литературной 
награды Татьяна Грибанова удосто-
ена за сборник стихов, вдохновив-
ших современных композиторов на 
создание лирических песен, а также 
«за заслуги в области поэтического 
искусства и значительный вклад в 
нравственное и духовное развитие 
общества». 

– Праздник проводится уже 46 
лет подряди, давно стал главным 
культурным брендом Владимирской 
области, – поясняет Татьяна Иванов-
на. – В последнюю неделю июля в 
Вязники, на родину поэта, ежегодно 
съезжаются все, кому дорого творче-
ство Алексея Фатьянова. Песни на 
его стихи звучат в таких кинофиль-
мах, как «Весна на Заречной улице», 
«Небесный тихоход», «Солдат Иван 
Бровкин», «Девчата», «Свадьба с при-
даным», а песню «Соловьи» маршал 
Жуков ставил в один ряд со «Священ-
ной войной».

Награда Фатьяновского фестиваля 
– не первая в творческой биографии 
Татьяны Грибановой. В разные годы 
ее стихи и проза были отмечены 
премиями имени Евгения Носова, 
Андрея Платонова, Сергея Есенина, 
медалью Василия Шукшина, побеж-
дали во всероссийских литературных 
конкурсах. 

Анна РАДОВА

Путешествуя с картиной
Отправиться в путешествие по миру предлагает посетителям Орловский музей изобразительных 
искусств. Его одноименная новая выставка будет работать до 8 сентября (0+).

Виктор Барабанов 
изобразил «Ры-
бацкий поселок 

Литвы» будто выткал 
узоры на ковре. «Будни 
БАМа» Владимира Пи-
нигина – это монохром-
ное полотно, где зритель 
растворяется в белом 
безмолвии. Петр Дик 
представлен в серии 
«Женщины Армении». 
Размытые, но не менее 
эмоциональные образы 
он выразил, используя 
наждачную бумагу. 
Строгая графика Эмма-
нуила Бернштейна уво-
дит во дворцы Старой 
Англии. Женственные 
формы увидела в горах 
Алтая Ольга Кобылин-
ская. 

Поражает вооб-
ражение изящность и 
точность работы «Уз-
бекские ковровщицы» 
признанного мастера 
Дулевского фарфо-
рового завода Нины 
Малышевой. Виталий 

Горяев сделал быстрые 
наброски блошиного 
рынка в Париже. Нико-
лай Жуков, известный 
советский художник, 
награжденный Сталин-
ской премией, один из 
немногих, кто присут-
ствовал на Нюрнберг-
ском процессе, в фондах 
музея представлен своей 
неповторимой графикой. 

– Эта выставка – экс-
курс в историю ис-
кусств. Здесь все ма-
стера с большой буквы, 
творческие биографии 
большинства из них мы 
студентами изучали на 
худграфе Орловского 
педиинститута, – гово-
рит аквалерист Валерий 
Лукьянчиков. – Возь-
мем, картину Макса 
Бирштейна «Прогрес-
сивный писатель Сене-
гала»: чтобы показать 
знойный юг на таком 
хмуром небе, нужно 
великолепно владеть 
кистью. Рад был уви-

деть и раннюю работу 
Андрея Курнакова из 
творческой поездки в 
Крым. 

Всего в экспозиции 
более 100 произведений 
живописи, графики, 
скульптуры, декоратив-
но-прикладного искус-
ства из фондов музея.

Они созданы в совет-
ский период в результа-
те поездок художников 
на пленэры, творческие 
дачи, в командировки 
по заказу Союза худож-
ников.

География произве-
дений широка: Италия, 
Венгрия, Болгария, 

Турция, Америка, Ин-
дия, Китай, Индонезия. 
На выставке представ-
лены произведения 
известных живописцев 
СССР и орловских 
авторов – Курнакова, 
Дышленко, Дудченко, 
Былинко.

– Для чего мы путе-

шествуем? Для физи-
ческого удовольствия 
или для того, чтобы 
узнать культуру друго-
го государства, к чему 
стремились художники 
прошлого? – задается 
вопросом куратор вы-
ставки Татьяна Мазурке-
вич. – Уделяя внимание 
внешнему – сувениру, 
еде, – мы подчас за-
бываем о духовном, о 
том, что в другой стране 
тоже представляем свою 
культуру. Общение с 
людьми, познание исто-
рии нужны не только 
для того, чтобы, вернув-
шись из путешествия, 
сказать: какая у нас тут 
серость, а чтобы пре-
ображать родной край, 
сажать розы в тернии 
своей земли. Это жела-
ние показать красоту 
и разнообразие мира и 
человека мы и хотели 
донести до зрителя. 

Елена 
МИХАЛЬКОВА

Вдохновила «Одигитрия»
Воспитанницы музыкальной школы им. В.С. Калинникова Олеся 

Максимова и Руфина Гладких стали лауреатами первой премии XVII 
Международного православного молодежного фестиваля «Одигитрия».

Он прошел в белорусском го-
роде Витебске с 31 июля по 5 ав-
густа и собрал более 200 участ-
ников из славянских стран. 

Юные орловские певицы на 
этом фестивале впервые, но у 
обеих уже есть награды не-
скольких детских творческих 
конкурсов. При этом Олеся 
выступает в составе сводного 
Детского хора России, пела с 
ним в Кремле, в Чебоксарах по 
случаю Дня республики Чува-
шия, в Артеке. 

Ее подруга Руфина Гладких 
обучается и эстрадному пению 
– в Центре детского творчества 
Заводского района и так же 
успешно выступает в конкур-
сах. Обе девочки перешли в 9-й 
класс общеобразовательной 
школы, поют в вокальном ан-
самбле «Новый день» ДМШ им. 
Калинникова и готовятся свя-
зать свою судьбу с профессио-
нальной сценой. Каждая из под-
руг на фестивале «Одигитрия» 
получила награду за сольное 
исполнение и совместный дуэт, 
которым в Витебске открылся 
заключительный гала-концерт. 

Валентина НОВОШИНСКАЯ
ОЛЕСЯ МАКСИМОВА  
И ЕЕ ПЕДАГОГ ИРИНА ХРИСАНИДИ
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Болели реже
В первом полугодии сани-

тарно-эпидемиологическая 
обстановка в областном цен-
тре оставалась стабильной. 
Случаев заражения инфек-
ционными заболеваниями 
зафиксировано меньше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года. 

В цифрах это выглядит так: 
за шесть месяцев этого года 
зарегистрировано 54,9 тыся-
чи случаев инфекционных и 
паразитарных заболеваний, 
что на 7,5% ниже показателя 
аналогичного периода 2018 
года (59,4 тысячи случаев). 

Орловцы вовсе не болели 
дифтерией, полиомиелитом, 
менингококковой инфекци-
ей, туляремией, бешенством, 
столбняком, бруцеллезом, 
лептоспирозом, сибирской 
язвой, вирусным клещевым 
энцефалитом, токсоплазмо-
зом.

Существенно снизилась 
заболеваемость скарлатиной 
и лямблиозом – в 2,7 раза, 
острыми кишечными ин-
фекциями – в 2 раза. Реже 
орловцы заражались сифили-
сом – снижение количества 
зарегистрированных случаев 
на 36,6%, активными фор-
мами туберкулеза (впервые 
выявленными) – на 34,2%, 
ветряной оспой – на 25,1%, 

коклюшем – на 22,1%, ВИЧ-
инфекцией – на 20,7%, педи-
кулезом – на 14,4%, гриппом 
– на 11,3%. 

Снижение заболеваемости 
гриппом Ирина Фролова 
связывает с успешной вакци-
нацией, которую проводили 
в прошлом году. Она напом-
нила, что осенью стартует 
очередная массовая вакци-
нация. В планах – привить 
от гриппа более 50% жителей 
областного центра, в том 
числе охватить людей из 
групп риска (это учащиеся, 
сотрудники образовательных 
и медицинских учреждений, 
пенсионеры) на 75%. 

Положительным момен-
том является то, что в первом 
полугодии тяжелые формы 
гриппа наблюдались очень 
редко, – подчеркнула Ирина 
Фролова.

Случаи бешенства среди 
животных в Орле не зареги-
стрированы, за аналогичный 
период 2018 года также не 
регистрировались. 

В зоне риска
По отдельным болезням 

ситуация обратная. 
Например, в 1,7 раза вы-

росла заболеваемость чесот-
кой, хроническим гепатитом 
– на 46,4%, гонококковой 

инфекцией – на 40,1%. Повы-
сился показатель по острым 
кишечным инфекциям не-
установленной этиологии – 
на 11,9%, по сальмонеллезам 
– на 9,4%. 

В этом году продолжается 
тенденция ухудшения каче-
ства диагностики острых ки-
шечных инфекций. Причины 
в 78,1% случаев не выявлены, 
в 2018 году этот показатель 
составлял 69,2%. 

Зарегистрировано 5 случа-
ев заболевания корью. 

– В частности корью за-
болел подросток, прожива-
ющий в семье, относящейся 
к религиозной общине. Его 
родители отказываются от 
прививок. Остальные случаи 
«завозные» с территории Мо-
сковской области: заболели 
взрослые. Благодаря своевре-
менным действиям распро-
странения кори не произо-
шло, – пояснила Фролова.

Чаще орловцы обращались 
в травмпункты по поводу 
укусов клещами — на 17,4%, 
два человека заразились кле-
щевым боррелиозом. 

Мэр Орла Василий Нови-
ков попросил предоставить 
информацию о том, где имен-
но зарегистрированы случаи 
укусов.

В областном центре обще-
ственные территории обраба-

тываются от клещей. Но если 
случаев укусов становится 
больше, необходимо знать, 
какие еще территории стоит 
включить в список обрабаты-
ваемых, – подчеркнул мэр.

До нормы далеко
Что касается внеболь-

ничной пневмании, резкий 
рост заболеваемости которой 
наблюдался в прошлом году, 
ситуация постепенно улуч-
шается, но говорить о стаби-
лизации рано. 

За полгода зарегистриро-
вано на треть меньше случаев 
(если точнее – на 33,1%), но 
показатель все равно пре-
вышает среднемноголетний 
уровень на 34,5%. 

Ирина Фролова считает, 
что работа медицинских 
учреждений по выявлению 
причин заболеваемости хро-
мает. 

– За 6 месяцев 2019 года 
этиология пневмоний уста-
новлена только в 44,1% от 
зарегистрированных случаев, 
а среди детей в возрасте до 17 
лет – в 8,5% от зарегистриро-
ванных случаев, – утвержда-
ет Фролова.

В Орле шесть человек за-
разились энтеровирусной 
инфекцией, в первом полу-
годии прошлого года — два 
человека. 

Как готовят школы
На здоровье детей и 

подростков, посещающих 
школы, влияет множество 
факторов. Специалисты Ро-

спотребнадзора считают, что 
важную роль здесь  
играет состояние учебных 
учреждений, в которых дети 
проводят большую часть  
дня. 

Сотрудники ведомства 
следят и за учебным процес-
сом. Руководителям неко-
торых школ Орла выданы 
предписания по проведению 
косметического ремонта, 
ремонта пищеблоков и при-
обретению дополнительного 
оборудования, мебели. Срок 
исполнения предписаний — 
11 августа. 

В прошлом учебном году 
изменились принципы 
финансирования школьного 
питания. Специалисты Рос- 
потребнадзора провели ана-
лиз сложившейся ситуации. 
Выяснилось, что родители 
оплачивали питание толь-
ко двух тысяч учеников. Из 
бюджета финансировалось 
питание лишь для льготни-
ков. В общем за счет муници-
палитета и за счет родителей 
в школах областного центра 
завтракали и обедали чуть 
более 20% детей. Напомним, 
что подсчет велся только 
среди учеников 5-11 классов, 
так как младшие школь- 
ники получают питание  
бесплатно.  

Ирина Фролова сообщи-
ла, что с 1 января 2020 года 
изменятся некоторые требо-
вания к приготовлению блюд 
в школах. Например, можно 
будет использовать только 
йодированную соль. 

Вероника ИКОННИКОВА

Опасные инфекции
6 августа на рабочем совещании в администрации Орла замруково-
дителя управления Роспотребнадзора по Орловской области Ирина 
Фролова рассказала о том, какими инфекциями орловцы заражались 
чаще, а по каким видам заболеваний ситуация улучшилась. 
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Наследование 
накопительной пенсии 

Как оплатить задолженность  
Управление Федеральной службы судебных приставов по Орловской обла-

сти напоминает: погасить задолженность орловцы могут  через кредитные 
учреждения и платежные терминалы, а также путем безналичной оплаты с 
помощью POS-терминалов в отделах судебных приставов и через электронные 
платежные системы, полный перечень которых доступен в «Банке данных ис-
полнительных производств».

POS-терминалы для безналичной 
оплаты установлены во всех струк-
турных подразделениях УФССП 
России по Орловской области. Они 
принимают к оплате карты всех рос-
сийских банков и различных платеж-
ных систем. 

Кроме того, узнать о задолженно-
сти и своевременно оплатить ее мож-

но с помощью сервиса «Банк данных 
исполнительных производств». Это 
позволит избежать взыскания испол-
нительского сбора за несвоевремен-
ную оплату. Размер штрафа в данном 
случае составляет 7% от суммы долга 
(но не менее 1000 рублей для физиче-
ского лица и не менее 10 000 рублей 
для должника-организации). 

Ребенок без присмотра 
В последнее время в регионе выросло количество не-

счастных случаев с детьми. Прокуратура Орловской 
области разъясняет ответственность за оставление 
ребенка без присмотра.

На родителей законом 
возложена обязанность 
заботиться о здоровье, 
физическом, психическом, 
духовном и нравственном 
развитии своих детей. 
Положения об этом закре-
плены в статье 38 Консти-
туции Российской Федера-
ции, статье 63 Семейного 
кодекса РФ.

Для лиц, которые заве-
домо оставили без помощи 
ребенка, оказавшегося в 

ситуации, представляющей 
опасность для его жизни 
или здоровья, и не имею-
щего возможности само-
стоятельно справиться с 
этой ситуацией, принять 
меры к самосохранению в 
силу различных причин, в 
том числе, по малолетству, 
болезни или вследствие 
своей беспомощности, 
законодателем установле-
на уголовная ответствен-
ность. Такое деяние может 

быть квалифицировано 
как преступление, предус-
мотренное ст. 125 Уголов-
ного кодекса Российской 
Федерации.

Это касается тех случа-
ев, когда родитель, иной 
законный представитель 
имел реальную возмож-
ность и был обязан оказать 
необходимую помощь ре-
бенку, но не сделал этого, 
либо сам поставил ребенка 
в опасное для его жизни 
и здоровья состояние. За 
совершение указанного 
преступления санкцией 
статьи 125 УК РФ предус-

мотрено наказание вплоть 
до лишения свободы на 
срок до одного года.

Кроме того, при непо-
средственной угрозе жизни 
ребенка или его здоровью 
орган опеки и попечитель-
ства вправе немедленно 
отобрать его у родителей 
(одного из них) или у 
других лиц, на попечении 
которых он находится (ст. 
77 Семейного кодекса РФ). 
Также в отношении таких 
родителей может быть по-
ставлен вопрос о лишении 
их родительских прав (ст. 
69 СК РФ).

Росреестр запускает 
новый сервис
В ближайшее время готовится к запуску новый онлайн-сервис 

по выдаче сведений об объектах недвижимости, сообщает 
пресс-служба Росреестра по Орловской области. 

Платформа заработает в 
августе 2019 года для 51 регио-
на. После перехода субъектов 
на единую систему ведения 
ЕГРН, сервис будет доступен 
для объектов недвижимости по 
всей стране. Сейчас  выдавать 
сведения об объектах недви-
жимости ведомство должно 
в течение трех суток. Сервис 
позволит сократить время 
выдачи сведений до несколь-
ких минут. Кроме того, новый 
сервис упростит способ подачи 
запроса, минимизирует ввод 
данных и позволит подавать 
пакеты запросов сразу на не-
сколько объектов. 

С помощью нового элек-
тронного сервиса граждане 
смогут самостоятельно полу-
чить необходимые сведения в 
том виде, который им удобен. 
Электронную выписку можно 
передавать по электронным 

каналам связи, хранить на 
цифровых носителях. 

На данный момент выпи-
ска из ЕГРН – единственный 
документ, подтверждающий 
право собственности на недви-
жимость. Она может потребо-
ваться в самых разных случаях 
– от продажи квартиры до 
оформления кредита под залог 
недвижимого имущества. 

Новый сервис предусматри-
вает автопоиск по объектам, 
что ликвидирует риск ошибок 
и последующей невозможно-
сти обработки запроса. 

За шесть месяцев этого 
года в Кадастровую палату по 
Орловской области поступи-
ло около 160 тыс. запросов о 
предоставлении сведений из 
ЕГРН. При этом доля выписок 
в электронном виде в 8,5 раза 
превысила количество выписок 
в бумажном варианте. Подготовила Людмила ФЕДОСОВА

Для оформления заявления о 
выплате пенсионных нако-

плений правопреемнику умер-
шего гражданина достаточно 
одного визита в органы ПФР, по-
яснили в отделении Пенсионного 
фонда по Орловской области.

Правопреемники – это су-
пруги, дети, родители (в первую 
очередь), а также братья, сестры, 
дедушки, бабушки, внуки (во 
вторую очередь) гражданина, 
который был участником систе-
мы обязательного пенсионного 
страхования и умер до выхода на 
пенсию (до назначения накопи-
тельной пенсии). Правопреем-
ники могут получить все пенси-
онные накопления, учтенные в 
специальной части индивиду-
ального лицевого счета умершего 
родственника.

С начала 2019 года Пенсион-
ным фондом в Орловской области 
правопреемникам перечислено 
более 11 миллионов рублей.
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Конный двор «Вязки» собрал на 
праздник участников из Туль-

ской, Воронежской, Калужской, 
Брянской, Смоленской, Москов-
ской, Курской областей и, конечно, 
Орловской.

Как сообщает пресс-служба обл- 
совета, одним из главных этапов 
чемпионата стали соревнования по 
рубке шашкой. Участники должны 
были разрубить лозу, пластиковые 
бутылки, наполненные водой.  
Они также метали ножи и флан-
кировали (крутили вокруг себя) 
шашками.

Орловские спортсмены подгото-
вили показательные выступления 
на лошадях: джигитовку, вольтижи-
ровку, конкур.

Здесь работали детская игро-
вая площадка, полевая кухня. На 
ярмарке народных промыслов 
мастера представили глиняные и 
деревянные игрушки, резные доски, 
амулеты, бижутерию.  В заключение 
творческие коллективы Орловской 
области показали концерт.

Сейчас в нашей области зареги-
стрировано 30 казачьих обществ, в 
состав которых входят 1361 человек.

Светлана ЗОЛОТАРЕВА

3 августа под Орлом прошли соревнования «Казачий рубеж».
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